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“这就对了。 ”三爷脸上浮现出满

意的笑容， 他吃力地抬起头说，“咱家

的人基本上来齐了，大哥大嫂、二哥二

嫂都来了，大家都同意按石头说的办。

你看，大哥都笑了！ ”

三爷的话一出口， 所有的人都头

皮发麻。

孬牛说：“光说糊涂话，俺爹、俺大

伯哪来了？ ”

大家都把目光投向三爷，这时，三

爷的头一歪，闭上眼睛不说话了。

“爹”、“叔”、“爷爷”……三爷却再

也没有回应。韩振淇连忙掐人中，按胸

膛，忙了一会，三爷一点反应都没有。

韩世诚喘着气说：“三叔上路走了，安

排后事吧！ ”

孬牛等人哭成一团，韩世儒、韩世

信也都趴在三爷的身上抽泣不止。

韩世诚擦了擦眼泪， 站起来说：

“世儒、世信，孝敬不孝敬不在哭这一

会儿！打发老人安心上路，完成老人的

遗志才是孝敬。 三叔交代后事时咱都

在场，他说得很清楚，家事让国事，现

在大敌当前， 禽流感一分一秒也不会

给咱让路，我的意见是，深夜打发三叔

回家，秘不发丧，大家赶紧安排公司的

那些病鸡———我相信三叔会安心上

路、含笑九泉的。 三婶，您说呢？ ”

三奶说：“家有千口，主事一人，你

说咋办就咋办，我没意见！ ”

韩世儒、韩世信都点头赞同。

六十二

三爷走的那晚，天公也在落泪，大

雨交加着雷声整整下了一夜。

葬鸡方案随即出台：一、公司向供

货单位发函，说明中断供货的原因，表

示歉意； 二、 公司派人收购联营户的

鸡，不论大小、死活、喂养时间长短，一

律按收购价收走，不留一只；三、负责

掩埋的人员深挖坑，将鸡焚烧后掩埋，

撒上生石灰， 还有专人负责鸡棚的消

毒灭菌，一定要一丝不苟，不留死角。

淇河岸边一片萧条， 孵化场内再

听不到雏鸡出壳的报到声， 饲料车间

失去了往日的轰鸣， 停在厂里厂外的

车辆再也不动了， 就连装好火车车厢

待发的活鸡也重新卸下。

为了防止污染淇河， 他们选择了

槐树庄最东边、 远离淇河的东沟作为

焚烧场地，东沟内熊熊大火冲天而起，

振淇、振昌戴着口罩，听着一只只小鸡

惨烈的叫声，两人都无声地流着眼泪。

村里不少人都来为鸡送行， 个个

一脸肃穆。三奶也拄着拐棍过来了，老

伴儿死时， 老太太当着儿孙的面没流

一滴泪，可这会儿，她再也止不住了，

老太太悲痛欲绝， 现场的人也无不动

容，最后，孬牛媳妇和小英搀着老人回

了家。

石头妈不忍心看孩子们与小鸡生

离死别的场面，提着篮子、带着供品到

女娲庙烧香磕头， 祈求女娲娘娘保佑

这场危机早点过去。 两个孩子被这场

瘟疫折腾得人不人鬼不鬼， 她除了祈

求上天保佑外， 又能替孩子们做些什

么呢？

国家疫情防疫中心通报鹤壁发现

禽流感疫情， 各国研究机构的研究人

员、驻华记者云集而来，录像、拍照、采

访、取样本，公司里的人更是个个忙得

不可开交。

农业部长接到疫情报告后， 立即

带着相关人员飞到郑州， 传达国务院

精神后，与省委书记结伴而来。

县委的刘书记知道疫情后， 来到

了淇河养殖公司， 见孵化车间空荡荡

的，生产车间再也听不见机器轰鸣，整

个公司一片死寂。 一位值班人员见刘

书记从车上下来， 赶忙走过去告诉他

韩总在焚鸡现场。刘书记抬头一看，见

东边几里地外浓烟冲天， 刘书记说：

“你带车去，让他马上回来，我有要紧

事。 ”

车开出了院子， 刘书记在院里站

着，看看院里狼籍一片，好久没打扫的

样子，他不顾自己行动不便，拿起墙角

的一把扫帚扫起地来。

韩振淇过来了， 脸上的泪痕与烟

迹还没有擦去， 见刘书记扫地， 他一

愣，随即赶紧去夺刘书记手中的扫帚，

刘书记没给他， 说：“让你公司的这个

人和司机打扫，咱俩到办公室去。 ”

到了屋里， 刘书记责备韩振淇，

“公司出了这么大的事，你咋不给我说

一声？ ”

“回收、焚烧病鸡，这都是我们份

内的事，不想给您添麻烦。 ”

“这是关系到国家存亡的大事，省

委书记陪同农业部长马上就到， 快准

备接待。 ”

“办公室这个样子，咋接待？ ”

“以后你跟政府里的人接触得多

了就知道了，越是高级干部越好接待。

人少就在这屋里，人多就在石磙那儿，

再刷几个杯子。 ”刘书记一提热水壶，

见是空的，说，“这里我收拾，你去烧两

壶水就齐了。 ”

韩振淇刚走到厨房， 就听见院里

响起几辆小车的刹车声， 他想出来迎

接，身边又没人烧水，急得他像热锅上

的蚂蚁团团转，只恨水开得慢。

刘书记把来的领导让到屋里，一

一介绍。 省委书记特别强调说：“这是

代表国务院来的农业部的许部长。 ”

许部长说：“咋不见这单位的负责

人？ ”

刘书记说：“这里的负责人就是以

前省报登的砸了铁饭碗、 自己办公司

的两位大学生。 ”

黎书记接着向许部长介绍：“他俩

一个学的是畜牧专业， 一个学的营销

专业，他们创办了公司加农户的模式，

教农户养殖技术，还负责回收、销售。”

许部长说：“如果不是重名的话，

他叫韩振淇，小名石头，是槐树庄韩家

门楼的人，他父亲叫韩世诚，他爷爷是

红色商人韩玉佩。你们不要吃惊，槐树

庄韩家门楼对我有天大的恩情。 ”

韩振淇提着水壶还没走进屋，就

听到恩师的话， 激动的泪水顿时涌了

出来。他三步并作两步，推开门口围着

的记者，上前握住许部长的手，哭出声

来。

许部长掏出手绢给他擦着泪说：

“我一路上就担心是你，偏偏就是你这

儿！ ” 他抬起头说，“韩振淇是我的学

生， 他这一届毕业时， 我调到了农业

部。 让他跟我到部里工作，他不去；让

他留校任教，或是继续深造读研究生，

他也不同意， 一心回来搞粮食增值转

化，搞养殖业。 今天咱先不说这了，到

现场去。 ”

他们到了农户养殖场， 看到一只

只鸡被公司工作人员过秤后装车，会

计当场结账，分文不欠。 车刚开走，消

毒人员就开始工作。 车队到了埋鸡场

地， 将一篓篓活鸡焚烧后埋在挖好的

深沟里，压上厚土，撒上生石灰。 场景

是那么悲壮，没有笑声，没有说话声，

每人都一脸严肃。

车队开回到公司， 大家围着石磙

坐下， 许部长站起来说：“看到淇河养

殖业公司所采取的措施， 我感到很欣

慰。我听刘书记在车上讲，原来这片地

方是兔子都不拉屎的地方， 两个有志

青年与时间赛跑， 向吊车工下跪；今

天，为了不让瘟疫蔓延，把十几万只鸡

自己掏钱买回来，全部埋掉。要不是亲

眼看到，我真不敢相信这是真的！措施

果断，行动及时，公司做得很好……”

他的一番话，随即被电视、广播、

报纸公布于众。

随后，省里、市里及时采取行动，

淇河岸边方圆几里地的家禽在几天内

全部埋完，全省都在关注事态的发展。

在关键时刻能牺牲自己， 顾全大

局， 黎书记代表省委省政府对两位大

学生致以深切谢意。他又谈到，为了把

公司打造成“航空母舰”，以后能经受

住大风大浪的考验， 公司的发展已经

纳入“黄淮海开发”项目之中。 三千万

元已经拨到省里， 下一步要建几座大

型冷藏库，上几条屠宰线，多渠道、多

层次投入。 他还说，市、县要划出一定

规模的土地，改善公司的办公条件，希

望不久就能重新听到韩振淇、 韩振昌

的好消息。

许部长让一同来的工作人员核实

埋鸡给公司的损失， 国家有专门的疫

情赔付资金，随后就给他们划拨到账，

此外， 淇河养殖公司尽最大努力阻止

了疫情的蔓延，要给奖励。

事情告一段落后， 黎书记陪同许

部长到韩家门楼故地重游， 看望了韩

世诚夫妇，又到韩母的坟墓祭奠，以表

哀思。 许部长又问起韩振淇与晶晶何

时结婚， 到时候他跟师母一块儿来祝

贺，还邀请韩世诚夫妇到北京玩。（57）

先用麦芽酚去掉猪肉的腥味，再

抹上一层薄薄的牛肉膏(精)，把猪肉

腌制出来，然后像平时煮肉食品一样

加热，猪肉就能变身牛肉！ 这是目前

合肥市场上出现的一种名为“牛肉

膏”所起的“神奇”作用。（详见本报今

日 10版）

侯江：要什么有什么。

宁波江北区要求从 4 月 18 日

起， 区内各机关及下属单位工作人

员，在接待省外和商务客人时，确需

在工作日午餐饮酒的， 要先发短信到

81818179（不要不要不要吃酒）或登

录指定网站备案。（4月 14日《钱江晚

报》）

侯江：官员更喜欢 9 1 9 1 9 1 7 9 。

河南夏邑县有一座危桥，一个月

就有 5名群众从危桥上掉进河里。 但

当地水利局长称：“十二五”规划内水

利局前两项工程没有涉及到桥渠的

建设，所以何时审批，何时修补，都不

能确定。（4月 14日中新网）

张丽：别污蔑“十二五”。

广州市年过花甲的区老伯，因为

当面批评一名警察“公车私用”，遭到

该警察粗口相向。 在向有关部门投诉

后，广州市公安局向区老伯道歉并责

令当事警察书面检讨。 区老伯接受媒

体采访时表示，他现在最担心的是当

事警察因此丢了饭碗，他说：“我投诉

公车私用，绝不是为了整谁，而是对

事不对人。”(4月 13日《信息时报》)�

� � 马涤明：很多人判了缓刑依旧上

班、当领导，在监狱里都能照拿工资

……公车私用一次与“饭碗”何干？ 区

伯你且放宽心吧。

□李鹏

11日起， 我市家电下乡经销网点的补贴办

法由原来的“代垫直补” 改为“代农户申报补

贴”，确保 7 天内将补贴资金直接拨至农户“粮

食直补一折通”存款账户上，目的就是为了杜绝

商家“骗补”行为，然而，仍有少量销售网点利用

农民户口簿和身份证信息等不正当手段骗取国

家补贴。（详见本报 4月 13日 5版《非农村户口

在一些网点仍可领到补贴》）

家电下乡是国务院为应对当时的国际金融

危机、促进消费拉动内需而采取的举措，也是一

项重要的惠农政策。 家电下乡自开展以来，农民

群众从中得到实惠，既买到了品牌产品，又少花

了钱，这项惠民政策受到了农民群众的欢迎。

统计数据显示， 2 0 1 0 年我市家电下乡补贴

产品月均销售补贴 1 万多台， 2 0 1 1 年 1 月上升

到 2 万多台， 2 0 1 1 年 3 月则达到了 4 万多台。 销

量多是好事，可是在调查中发现，个别商家以不

正当手段骗取国家补贴。 在农户不知情的情况

下， 个别商家借用农户的户口簿和身份证等信

息，为非农户办理家电下乡补贴；或是盗用农户

的户口簿和身份证等信息， 抽出家电产品标识

卡，在家电未售出的情况下，到财政部门领取补

贴款；更有厂家直接提供一机多张产品标识卡，

一台家电多次骗取国家补贴款。

种种现象反映出， 在家电下乡补贴的把关

中，相关部门的监督工作还不尽如人意。 如果在

补贴过程中，没有足够的监管与督查，不知道会

有多少的补贴被骗领， 不仅国家资金会大量流

失，还会影响农民群众购买下乡家电的积极性。

家电下乡是国家刺激消费而采用的扶持、

激励手段，对于被扶持的农民群众来说是好事，

但还要切实加强监管督查。 一方面保证农民群

众切实受到实惠， 另一方面要防止不法商家借

机生财， 确保好政策要有好效果， 真正做成好

事。 我市这次在全省首推家电下乡经销网点“代

垫直补”改为“代农户申报补贴”，补贴款直拨至

农户账户，同时开展“防骗补”专项检查的行动，

表明了保障农民群众利益的决心， 同时也能有

效遏制国家财产的流失， 希望那些靠不正当手

段骗取国家补贴的商家能够悬崖勒马。

骗取补贴的商家，该收手了！

□二木

近来似乎掀起了一场集中披露食品安全问

题的“扒粪运动”，继上海曝出“过期染色馒头”、

广州曝出“过期面包”后，又扎堆曝出三起丑闻：

合肥有面馆用“牛肉膏”添加剂， 9 0 分钟让猪肉、

鸡肉变牛肉；为保鲜防腐，江苏江阴不良商贩将

水银注入刀鱼体内；山东有餐馆为吸引顾客，用

有毒的化学色素为菜调色。

这几条新闻每条都让人触目惊心， 尤其是

“9 0 分钟猪肉变牛肉”，简直就是变魔术。近段时

间以来，已有诸多食品被曝出质量问题，以致有

人惊呼，别告诉我什么有问题、什么不能吃了，

请告诉我还有什么没有问题，我还能吃什么。

回望这一系列食品丑闻， 一个比食品安全

的触目惊心更可怕的是， 这些问题很少是食品

安全监管部门在日常监管中发现的， 而多是媒

体报道的结果。 比如，除了“牛肉膏”是合肥工商

部门发现的，其他毫无例外是媒体暗访的结果：

上海染色馒头是央视暗访的结果，江苏“水银刀

鱼”是则是有网友微博直播过程后，媒体跟进调

查的……

也就是说， 食品安全问题患上了严重的媒

体依赖症。 人们难以从食品监管部门那里获取

信息，而媒体扮演着曝光的主角，这意味着正常

监管制度的失灵。 这让消费者很没安全感。

为什么呢？ 因为媒体的监督手段、 监督资

源、 监督视野总是有限的， 多数只能是个案曝

光，无法做到制度性的监管。 新闻是易碎的，很

容易随着热点的过去而归于平淡。 人们之所以

愿意纳税供养食品安全监管部门， 就是想让自

己吃得放心，获得一种制度保障的安心。 可是，

如今这么多问题要依赖媒体曝光， 又让人担忧

监管部门是否在其位不谋其政。

媒体对食品安全展开“扒粪运动”，这可能

不是问题的关键；更关键的，还是先对负有监管

之责的部门，开展一场“扒粪运动”，查查他们的

懒政和不作为。

食品监管患上了媒体依赖症？


